

Excavaciones en el Poblado de San José (Vall de Uxó)

MONTSERRAT BRUGAL FELIU

Creemos de interés dar breve noticia de los trabajos que el Servicio de Investigaciones Arqueológicas y Prehistóricas de la Excma. Diputación Provincial de Castellón viene realizando en el Poblado de «San José», junto a la Ermita del mismo nombre, en el término municipal de Vall de Uxó.

Su situación entre las coordenadas 3° 26' 10" de Longitud y 39° 49' 20" de Latitud N. del Meridiano de Madrid, se encuentra localizada en la hoja núm. 668 (Sagunto), del Mapa 1:50.000 del Instituto Geográfico y Catastral.

El yacimiento se halla en las proximidades del Km. 19'5 de la carretera comarcal de Segorbe a Burriana, por Nules, emplazado en una loma, aproximadamente a 160 m. de altura sobre el nivel del mar, y orientado al Este, desde donde se domina, en primer término, la población de Vall de Uxó; en segundo, La Plana de Castellón, y al fondo, el Mediterráneo, del que dista, en línea recta, 10 Km., aproximadamente.

Al Oeste del poblado se encuentran las Grutas de «San José», de conocido interés turístico, de las cuales nace el río del mismo nombre que, siguiendo la dirección W-E, bordea la zona sur del yacimiento.

Excepto por la vertiente Este, que se abre al mar, el poblado está rodeado de montañas, siendo la elevación más destacable la del «Cerro de Pipa», de 589 m. de altitud, situado al Oeste.

Los primeros indicios que hicieron pensar en la existencia de un poblado fueron debidos a hallazgos superficiales. Años más tarde, y motivado por los trabajos realizados por una máquina excavadora al pretender abrir un camino para ubicar en dicho cerro una futura urbanización, aparecieron restos de construcciones que quedaron parcialmente al descubierto. Ante el peligro de su desaparición, se procedió a una pequeña exploración en el verano de 1974, descubriéndose una habitación orientada al Este, de 3'70 por 2'50 m., cuyas paredes estaban construidas con piedras trabadas con barro. En su interior se observaba la presencia de cerámica ibérica. Por lo cual se creyó oportuno realizar una segunda campaña de excavaciones, cuyo principio tuvo lugar en el mes de junio del presente año. Hasta el momento de redactar estas notas se han excavado unos 140 m², aproximadamente, habiéndose encontrado los restos de una Villa romana sobre el primitivo poblado ibérico, por lo que podría apuntarse, quizás prematuramente, que el poblado ibérico que gozaba de una buena posición defensiva, volvió a ser ocupado después de la crisis del siglo III, buscando un emplazamiento más seguro.

Los testimonios de construcciones romanas han sido arrasados por las labores agrícolas y son muy escasos, observándose fragmentos de tégulas dispersas.

La cerámica común romana es muy abundante, apareciendo también algunos fragmentos de sigillata hispánica y gris paleocristiana.

Los hallazgos en metal también han sido muy numerosos. Se han recogido piezas de hierro pertenecientes al instrumental agrícola, con profusión de cencerros, y algunos recipientes domésticos.

En plomo se han hallado piezas informes y un gran recipiente con múltiples agujeros.

El material de bronce es cuantioso: recipientes, objetos de adorno, fibulas y monedas que nos permiten fechar la Villa romana en el siglo IV d. J.

Han aparecido también fragmentos de vidrio soplado, pertenecientes a pequeños frascos y cuentas de collar de pasta vítrea.

Así mismo se han localizado varios objetos de adorno realizados sobre hueso.

En los niveles correspondientes a la ocupación ibérica, se ha descubierto un recinto defensivo, orientado al Este, compuesto por un lienzo de muralla entre dos torres de planta cuadrangular.

La muralla, de 17 m. de longitud, alcanza en la zona Sur hasta 2'70 m. de espesor, y está constituida por dos paredes de mampostería muy irregular, que forman los paramentos de la misma, y cuyo interior se encuentra macizado con piedras de distintos tamaños. La altura de la muralla es variable, siendo la máxima de 2 m., precisamente en su extremo Norte.

La torre Norte, de 6 m. de anchura, sobresale 5 m. hacia el Este, respecto a la alineación de la muralla, y su ejecución sigue la tónica constructiva de la misma.

La torre Sur, de 4'60 m. de anchura, sobresale, respecto a la alineación anterior, 3 m. hacia el Este. Esta torre se diferencia del resto del recinto por su cuidada construcción de mampostería de piedra y barro, muy regular, con sillares rectangulares, dando por resultado unas paredes bien aplomadas y alineadas.

En la zona exterior de la muralla, junto a la pared Norte de la segunda torre citada, descubrimos una habitación, también orientada al Este, de 2'40 m. de largo por 2'90 m. de ancho, en la que apareció un pavimento constituido por piedras pequeñas, sobre una base de tierra para nivelar la pendiente de la roca sobre la que se asientan las paredes.

En el resto de la zona exterior del recinto han aparecido cimientos de paredes, en las que, por el momento, no se observa ninguna ordenación.

En la zona interior del recinto amurallado se excavó una habitación de 4 x 4 m., adosada al paramento interior de la muralla, y en la que apareció un pavimento constituido por fragmentos de vasijas cerámicas.

La cerámica ibérica que obtenemos en estos niveles aparece bastante fragmentada, siendo abundantes los tipos de cerámica ordinaria, hecha a mano, de uso doméstico, y la cerámica a torno.

También se encuentra, aunque en menor cuantía, cerámica pintada, a veces sobre engobe crema, con pintura roja; o bien sobre engobe gris, con pintura gris y roja. Se observan motivos de decoración a base de elementos vegetales, y también de estilo geométrico: en su mayoría, círculos y semicírculos concéntricos, bandas paralelas, rombos, dientes de lobo y cuadrículas. Cabe destacar el hallazgo de una figura humana, de terracota de pequeño tamaño, muy semejante a las estatuillas de bronce ibéricas.

Hay que destacar, asimismo, la presencia de cerámica precampaniense y campaniense, aunque muy fragmentada y muy escasa.

También han aparecido varios objetos de hierro y cobre, así como algunos punzones de hueso decorados y objetos de adorno del mismo material, pesas de telar y numerosas piedras de molinos barquiformes.

Aunque prosiguen los trabajos de excavación, se está procediendo paralelamente al estudio de los materiales hallados hasta la fecha, y que en su día serán publicados, asimismo, en esta Revista.